

## El EZLN, 29 años después

TUXTLA GUTIÉRREZ, Chis.

El Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) cumple hoy 29 años de gestación [...]. Aquel 17 de noviembre de 1983 [...] un reducido grupo de hombres armados llegó a la Selva Lacandona para fundar el primer campamento guerrillero, "La Pesadilla". [La] llama subversiva [...] se propagaría después en toda la región hasta sorprender a México con el levantamiento armado del 1 de enero 1994.

Carlos Tello Díaz, en su polémico libro repudiado por el EZLN, *La rebelión de Las Cañadas*, refiere que hacia fines de 1983, en efecto, los dirigentes más importantes del movimiento llegaron a la selva para fundar el EZLN. Llevaban varios meses dedicados a recorrer el territorio que sería después la zona de sus operaciones en Chiapas.

Señala que, a mediados de noviembre, con el fin de las lluvias, salieron en un camión de carga rumbo a Las Cañadas. Arribaron con sus mochilas a cuestras a las orillas del río Jataté, que cruzaron para pernoctar en el ejido La Sultana. Entonces comenzaron a caminar hacia el oriente, en busca del centro de la selva.

Según él, los cuadros que fundaron el EZLN entrenaban bajo las órdenes del comandante Germán, el jefe Supremo de las FLN. Germán les daba cursos de guerra de guerrillas, les enseñaba a caminar en la montaña, a cazar, a manejar las armas que serían después fundamentales en la guerra de liberación.

La versión del subcomandante Marcos, dada en noviembre del 2003, al cumplir los 20 años de la fundación del EZLN, dijo que ésta tuvo varias etapas: "La primera de ellas es cuando se seleccionó a quienes formarían parte del EZLN, alrededor de 1982. Se organizaban prácticas de uno o dos meses en la selva, y en ellas se evaluaba el desempeño de los asistentes para ver quién podía 'dar el ancho'.

La segunda etapa es la que llamamos de 'implantación', es decir, la fundación propiamente dicha del EZLN". Refirió que a principios de 1983 un grupo de personas preparaba en alguna casa de seguridad los implementos que habría de llevar a las montañas del sureste mexicano. Que el día transcurría checando la impedimenta, recabando informes sobre los caminos, las rutas alternativas, los tiempos; detallando itinerarios, órdenes, dispositivos. Que abordaron un vehículo e iniciaron el viaje hacia Chiapas: "Si pudiéramos estar ahí, tal vez les preguntaríamos a esas personas qué es lo que iban a hacer. Y seguro nos hubieran respondido: 'fundar el Ejército Zapatista de Liberación Nacional'. Habían esperado muchos años para decir esas palabras".

"Unos días después llegan al final de un camino de terracería, bajan sus cosas, despiden al chofer con un 'hasta luego' y, después de acomodar sus mochilas, inician el ascenso de una de las sierras que atraviesan, inclinadas al occidente, la Selva Lacandona. Muchas horas después de caminar, con unos 25 kilos de peso en su espalda, montan su primer campamento, ya sierra dentro. Sí, es posible que ese día hiciera frío y hasta lloviera".

El primer campamento se llamó paradójicamente "La Pesadilla".